

BMDS

Dritte NOOTS-Konsultation endet

[21.07.2025] Das BMDS hat die dritte Konsultationsrunde zu Architekturdokumenten des NOOTS erfolgreich abgeschlossen. Rund 160 Rückmeldungen wurden ausgewertet, darunter Hinweise zu Verständlichkeit und Qualität der Dokumente sowie zum Bedarf an ergänzenden Inhalten.

Die Registermodernisierung ist eines der größten Vorhaben zur Digitalisierung der öffentlichen Verwaltung Deutschlands. In der aktuellen, zweiten Phase des Arbeitsprogramms zur Registermodernisierung steht das Nationale Once-Only-Technical-System (NOOTS) – die zentrale technische Grundlage für den Datenaustausch zwischen Behörden – im Vordergrund. Schon im vergangenen Jahr hat das Bundesministerium des Innern (BMI) einen Konsultationsprozess zu ausgewählten Architekturdokumenten des NOOTS angestoßen. In mittlerweile drei Iterationen im Rahmen des Gesamtprogramms Registermodernisierung waren Konsultantinnen und Konsultanten aus Verwaltung, Wirtschaft und Zivilgesellschaft eingeladen, ihre Expertise und Perspektive einzubringen. Nun berichtet das Bundesministerium für Digitales und Staatsmodernisierung (BMDS) auf der [Infowebseite zur Verwaltungsdigitalisierung](#), dass das dazu eingegangene Feedback in einer Infoveranstaltung vorgestellt und ausgewertet wurde. Insgesamt waren rund 160 Kommentare eingegangen. Damit ist die dritte Iteration nun offiziell beendet.

Inhaltlich konnten laut BMDS zwei Hauptthemen identifiziert werden: Einerseits gibt es einen Bedarf an zusätzlichen Dokumenten. Dieser solle perspektivisch über das Wissensmanagements des Gesamtprojekts adressiert werden, so das BMDS. Zum anderen betreffen viele Kommentare die Qualität und Verständlichkeit der bestehenden Dokumente – wichtige Hinweise zur Verbesserung und Präzisierung der Dokumente. In der dritten Iteration des Konsultationsprozesses wurden auch vier Architekturdokumente aus der ersten Iteration wiederveröffentlicht. Sie bauen auf den Ergebnissen der ersten Iteration auf, wurden unter Berücksichtigung der im Konsultationsprozess erhaltenen Rückmeldungen fortgeschrieben und sollen die weitere Entwicklung der NOOTS-Architektur maßgeblich vorantreiben. Der Konsultationsprozess zu den AD-NOOTS verfolgt das Ziel, die Dokumentation kontinuierlich zu optimieren. Dabei soll sichergestellt werden, dass alle relevanten Perspektiven angemessen berücksichtigt werden. So soll die Grundlage für eine erfolgreiche Umsetzung und einen praxisnahen Einsatz der NOOTS-Architektur entstehen.

(sib)

- Die Architekturdokumente auf der Plattform openCode

Stichwörter: IT-Infrastruktur, NOOTS, Registermodernisierung